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当下的电视节目从创意
到制作、传播都面临着观众
更严苛的审视标准，以及更
高层次的价值考量。一个电
视 节 目 如 果 能 关 切 社 会 问
题，并且对其进行思考与引
导，势必能得到观众的认可。

最近在山东卫视播出的
《上阵父子兵》节目，就将镜头
瞄准家庭教育，聚焦在青少年
时期父子关系的问题上。节
目从当下的热度话题，如“父
亲缺位”“丧偶式育儿”“代沟”

“沟通困难”等入手，通过几个
普通家庭的日常生活，对父亲
在家庭教育中所承担的角色
进行探讨。

节目中三对父子的矛盾
虽然各有各的不同，但共同
指向的症结在于情感需求的
错位与情感表达的缺位。比
如家长在等待孩子的感谢，
而孩子在等待家长的道歉，
双方缺乏有效沟通因而造成
关系紧张。对这样的矛盾，
节目在拍摄进程中都给予积
极引导和化解，最终几个家

庭都在亲情回归中找回了本
初温暖的父子之情。

正因为对现实生活的关
照，《上阵父子兵》 引起电视
机 前 不 少 家 长 与 孩 子 的 共
鸣。节目虽然没有明星，讲
述的只是普通父与子的日常
故 事 ， 但 却 充 满 温 度 与 深
度 。 它 看 似 在 讲 述 亲 子 关
系，实际上探讨的是人与人
之间的情感表达，看似在诠
释父爱，实际上是在呈现人
性中对真善美的追寻。它不
一定能成为综艺爆款、收视
保障，但代表了这一类关注
生活真问题与真情感的电视
人的责任担当。

（海 琳）

《上阵父子兵》

诠释父爱 探讨人性

由中国艺术研究院、中国
国家话剧院、北京人民艺术剧
院联合主办的“历史回放，舞
台辉煌——中国话剧诞生 110
周年纪念展”，近日在国家大
剧院拉开帷幕。

本次展览以话剧历史的时
间线索为主体脉络，以大量珍
贵的话剧图片和相关文献、资
料、实物、演出场景复原、剧目
滚动播放等形式，纪念中国话
剧 110 周年光辉历程，展现中
国话剧的舞台艺术成就。

为做好此次展览，中国艺
术研究院从全国 50 多家话剧
院 团 及 艺 术 类 院 校 提 供 的
5000 多幅图片资料中，收集、
整理、甄别、遴选了近700幅有

代表性、有历史意义、有现实影
响、有文化积淀的图片。一些
珍贵遗存，由中国艺术研究院
集中修复展出，首次与公众见
面。其中，1957 年文化部、中
国剧协举办的纪念中国话剧
50年的珍贵展板，由96岁的军
旅 戏 剧 家 胡 可 先 生 捐 赠 的

“1962 年全国话剧、歌剧、儿童
剧创作座谈会”全部会议资料，
话剧研究所的老所长田本相先
生捐赠的个人文集和学术著
作、话剧研究所的系列科研成
果，也得以呈现在参观者面前。

本次展览作为 2017 年度
国家艺术基金资助项目，还将
在全国重要省市和重点高校进
行巡回展览。 （郑 娜）

700照片纪念中国话剧110年

“吴京来了！我岛威武！”8月7日傍晚，
侠客岛在微信公众平台上发出“吴京登岛”
通知。微信后台的留言以及侠客岛的几个

“粉丝群”里，不少用户都兴奋地发出感慨。
过去的短短十来天中，《战狼Ⅱ》不断

刷新各种票房纪录，并问鼎票房冠军。这

部堪称“现象级”的影片，对中国观众来说
有着诸多吸引点——在“小鲜肉”横行的
当下，它的主角是满满的肌肉硬汉荷尔
蒙；大多票房优异者都是轻松爆笑冒险娱
乐，它却主打“爱国”“撤侨”“军事”牌……

所以，侠客岛邀请吴京做语音线上直
播，其火爆程度可想而之。昨晚开始时，
已有2.8万人在线收听；直播结束后，仍有
1万人持续涌入直播间选择回看。

8 日白天，吴京都在合肥路演。晚上
10点回到酒店开始直播的他，声音明显已
经沙哑。就在沙龙开始前半个多小时，四

川九寨沟发生了地震。因此沙龙一开始，
吴京就提议侠客岛的岛友们一起为灾区
祈福，希望没有人员伤亡。

大家当然是对电影感兴趣。戏是怎么
拍的？为什么选择非洲？危险吗？下一部

《战狼》何时推出？问题几乎以刷屏的速度
更新迭代。沙龙结束时，看得出吴京依然
很惦记灾区情况。“很高兴跟侠客岛的朋友
们交流。刚接到消息，彭州的朋友说天空
出现大量直升机，部队反应非常迅速。感
谢中国军人，九寨沟还有三万多名游客，
希望大家都可以平安。”

吴京做客本报“侠客岛”沙龙

我要为中国电影杀出一条血路我要为中国电影杀出一条血路

您是抱着什么心态拍这部电影
的？为什么选择7月28日这个时间上
映？

吴京：国内很少拍过这种军事类
型的电影，我就抱着炮灰的心态去拍
的，想要杀出一条血路。去年初的时
候，我们就定了在今年 7 月 28 日上
映，也是为了向建军90周年献礼。《战
狼Ⅱ》 所表现出的豪迈，都是继承了
90 年前我们革命先烈用鲜血铸造的辉
煌。

在非洲拍戏有没有遇到什么特别

的困难？
吴京：因为非洲有野生动物，所

以去卫生间都要结伴而行。一些地区
确实比较危险，曾经我们有两个人拖
着箱子去勘景，结果就有四个非洲人
把箱子抢走了，还好我们的工作人员
及时赶到才把箱子抢回来。此外，也
经常会遇到一些生活中意想不到的事
情，比如说，那里的华人同胞们都有
被枪指过头的经历。所以，我们真的
应该为生长在一个和平的国家感到欣
慰。

最难拍的是哪一场戏？
吴京：最难拍的就是坦克那场。

因为没有人拍过这种现代化的坦克，
没有人有经验，所以我们只能摸索着
拍。为此，我还专门学习了怎么开坦
克，学习了如何漂移。还有就是工厂
里的地理位置非常复杂，漂移得挂到
四挡，达到一定转速，又要有一定的
距离，所以拍坦克那场戏非常困难。

有人说《战狼Ⅱ》借鉴好莱坞大
片的风格，“冷锋”角色也是个美国化
的英雄，充满了个人传奇色彩，对主
角战斗力也有“过分夸大”的嫌疑。
关于这点您怎么看？

吴京：主角的战斗力过分夸大扩大
了吗？我不明白，为什么只允许国外有
超级英雄，不允许有一个中国的英雄？
好莱坞大片里一个英雄可以对抗一个
军队，为什么冷锋面对十几个雇佣兵，

就不行呢？有人说，人中枪后奔跑十分
钟就会流血而死，但为什么好莱坞大片
中的英雄中了十几枪，还可以继续战斗
半个小时？

纵观历史，在历次的战争中，中国
人没有输过。打仗会死人，但是中国的
军队之所以让别人害怕，就是因为有舍
生忘死、前仆后继的精神，倒下一个人
就会再站起来一个人。中国军人会被
打死，但是中国军人不能被打倒，中国
军人也不会被打败。

《战狼Ⅱ》票房这么高，您的心情
如何？

吴京：我挺开心的，但最高兴的
还是这个作品被观众认可，这是对一
个导演、一个演员最大的褒奖。于是
之先生曾说：“观众宽厚，缺点都已看
到，只是不说。”所以我也只能继续钻
研，向国际级的大片学习。

当前娱乐、生活、情感等轻松题材
充斥电影市场，类型片似乎成了欧美电
影的主打。您为什么独辟蹊径出了部
军事类型片？您觉得中国类型片出路
在哪？

吴京：别的国家有这种类型片，为
什么中国不能有呢？我觉得中国电影
唯一的出路就是我们电影人兢兢业业
地把自己的岗站好、把自己的工作做
好，让全世界见到中国电影人的态度，
这就是中国类型片的出路。

国内似乎已经很多年没有出一个

标志性的爱国主义英雄形象了。您为
什么选择这么一个爱国主义英雄的形
象来塑造？这个形象塑造的困难点在
哪？

吴京：董存瑞炸碉堡时也没有想过
为什么吧。我就是有一个既定的目标，
去努力做就行了。我觉得如何让这个
形象与观众的距离更近是一个困难点，
让观众觉得他们就是这个剧中的人物，
这个形象能够表达出观众的一些想
法。当然我也要去掉一些形式化的东
西，让这个人物更加接地气。

《战狼Ⅲ》什么打算？会不会有更
大的压力？可以剧透吗？

吴京：观众喜欢《战狼Ⅱ》，所以期
望值就会很高。下一部要用什么方法、什
么手段、什么样的视觉效果才能够让观众
更满意呢？我的压力非常大，但是同时
我也很释怀，因为任何一个对艺术有贡
献的人都不会特别在意这种成败得
失。再者，每个人的人生都得有跌宕起
伏的经历，不能说只能享受成功，承受
不起失败。当然，你不一定每次都能够
抓住观众的心，也许就会拍出观众不满意
的作品，但只要你认认真真、兢兢业业地
做事，踏踏实实地做人，一定会受到表扬。

《战狼》第一部、第二部、第三部的
剧本10年前就有了，但随着时代的变更
也做了一些调整，《战狼Ⅲ》就不剧透
了，请大家慢慢期待。

（整理/张 雪）

为灾区祈福的吴京
□ 无 忌
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稻城县仙乃日风景稻城县仙乃日风景

中国西南高原的甘孜藏族自治州，民族文化深邃灿烂、自然风光旖旎

秀美。近年来，甘孜推进“全域旅游”发展战略，旅游业取得长足进步；有

效助力扶贫攻坚，使旅游的产业化功能更加完善。

“山地旅游节”

由甘孜藏族自治州人民政府和四川省旅游发展委员会主办，甘孜藏

族自治州旅游发展委员会、稻城县人民政府、亚丁景区管理局、稻城亚丁

景区旅游开发有限责任公司承办，主题为“畅游圣洁甘孜·相约稻城亚丁”

的 2017四川甘孜山地旅游节将于 2017年 8月 13日上午 10时在香格里拉

镇隆重开幕。

此次旅游节包括2017四川甘孜山地旅游节开幕式、首届稻城亚丁香

格里拉国际山地旅游高峰论坛、2017甘孜“驾”年华活动、中国大香格里拉

旅游推广联盟首届联席会、“知名企业进甘孜”投资合作推介会、甘孜州民

族文化专场展演、《4411的盛宴》国际交响音乐会、甘孜旅游图片展八项活

动。此外，稻城、雅江、理塘、乡城、巴塘、得荣等6县还将举办登秋节、第四

届中国(雅江)松茸节暨松茸美食体验月活动、理塘仓央嘉措诗歌节及诗歌

论坛、四川省第八届乡村文化旅游节（秋季）暨乡城县首届白色灌礼节、巴

塘·措普沟国际山地自行车越野挑战赛、首届得荣太阳谷“情舞节”等节庆

活动并将贯穿全年。

甘孜州将“相约圣洁甘孜·畅游自驾天堂”确定为一个持续的主题，着

力打造“甘孜山地旅游·东方户外天堂”，开启一场具有国际影响力的旅游

“盛宴”。

全域旅游高奏凯歌

甘孜州2011年在全国率先提出并着力实践了“全域旅游”发展战略。

强化规划监管，确保可持续发展。先后完成了全州和18个县（市）及

金沙江流域大香格里拉、贡嘎山海螺沟景区全域旅游发展等一系列总

（详）规，设立新都桥等4个旅游法庭、探索设立海螺沟等景区旅游警察，建

立公安、卫生等部门整体联动的旅游市场监管和应急救援工作机制。

强化市场营销，多位推广宣传。在北京、上海、重庆等地召开的旅博

会、展览会，在国家级、省级、市级的广电报纸，在人流聚集的车站码头，在

机关、乡村等地，充分利用多媒体和挂图，广泛推销宣传。通过持续多位

的营销，增强了“圣洁甘孜”旅游品牌在全球的知名度。

强化基础设施，优化景区景点。甘孜州举全州之力，促使国省公路干

线增至 26 条、改造升级公路 3000 余公里；建成雀儿山等隧道 11 条、通乡

（村）公路2.2万余公里；康定、亚丁机场航线增至11条，甘孜格萨尔机场有

望今年底建成通航。仅2016年，旅游基础建设投资就达500亿元，是之前

五年的6倍多。

强化风貌保护，突出地域特色。甘孜州实施精品线路、美丽乡村、最

美景观等“十大”旅游工程。近三四年来，甘孜州投资330多亿元实施了重

点项目300个；甲居藏寨、道孚墨石公园等一大批特色景区更加完美；海螺

沟 2017年 3月已正式升级为国家 5A景区，同时甘孜州还有 4A景区 4个，

旅游示范乡村44个。

强化文明素养，加强“乡味”氛围。在藏寨、

农区、牧场，倡导当地群众用藏语问候游客，以

传递原住居民对游客的友爱；加大了对涉旅人

员多层次、多形式的知识培训，现年受训数在 1

万人次以上；组织多批次高管赴外地学习，有

700人被评为高中端或基础旅游人才。

“全域旅游”战略促进了旅游业的大发展。

2016年，甘孜州接待的游客、实现的旅游收入分

别是 2011 年的 3 倍和 4.4 倍；2017 年前 6 个月，

游客接待量、旅游收入均同比增长了30%。

以旅游助力扶贫攻坚

甘孜州旅游部门用专合组织+乡村旅游等

7大扶贫方式，确立了91个扶贫村、8427名贫困

户的旅游扶贫攻坚任务，还推动了88个贫困村

纳入国家乡村旅游扶贫规划。

在理塘县奔戈乡卡灰村，建立了“公司+合作社+贫困户”建设鲜奶加

工的产品开发型旅游扶贫基地；稻城县拉木格村通过覆盖全州的旅游电

商平台，使 2016年野生菌干片实现在线销售 15万元；甘孜州围绕茶、菌、

药等优势资源，开发出了“蓝逸冰淇淋”“雪域俄色茶”等20余个名特精优

系列旅游商品。在甘孜州，好风景真的变成了“好钱景”。

深邃的民族文化 秀美的自然风光

《康定情歌》被人所熟知；英雄史诗《格萨尔王传》世人传颂；已有260

多年的德格印经院被誉为“西藏文化宝库”；历史上“茶马互市”形成的锅

庄文化紧密了藏汉民族之间的和谐；稻城亚丁是“水蓝色的星球上的一片

净土”，海螺沟是亚洲海拔最低的冰川，木格措是川西北最大的高山湖泊

之一，“蜀山之王”贡嘎山顶峰达7556米，12164个铁环紧扣的泸定铁索桥

建成于 1706年；还有醉美公路风光 318线、雅砻江大峡谷、奇特美丽的红

石滩、蔚为壮观的金沙江得荣县段“Ω”形大拐弯、宫殿式民居道孚崩科、

建筑奇迹丹巴古雕、摄影天

堂新都桥、一望无垠的扎溪

卡、金马、理塘大草原……在

幅员15.3万平方公里的土地

上，雪山、峡谷、草原、森林、

温泉、湖泊、大河、藏寨、碉

楼、寺庙和厚重多元的文化

等旅游资源遍及甘孜州，真

可谓美不胜收！

稻城县夏诺多吉风光稻城县夏诺多吉风光

稻城县央迈勇雪山稻城县央迈勇雪山


